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議 員 提 案 
 

第 2 屆第 6 次定期大會提案 

 法 規 類 

法 規 類：第 1 號 

提 案 人：張豐藤 

連 署 人：翁瑞珠、蔡金晏 

案  由：建請修正「高雄市營建工程剩餘土石方管理自治條例第五條」草案

。 

說  明： 

一、現行管制作業疑義： 

各地產出土方與接收土方之主關機關、自治條例規範、管理方式

都不盡相同，造成權責不清，形成弊端，成為偽造文書、購置不

實棄土證明之溫床。 

真正流向管控不易，容易造成未依規定棄置至合法場所，在工程

施作地點就地掩埋或傾倒山區、河床、鄰近空地等，這必然造成

環境破壞或汙染，甚至將涉及履約管理人員不切實或貪瀆勾結。 

二、市場衍生弊端： 

高雄市實際出土量至本市土資場量非常少，不到核准量的 1-2 成，

形成市場削價競爭，源頭不受管制衍生弊端。 

三、修正條文對照表如後附。 

辦  法：如案由。 

委員會審查意見：撤回。 

大 會 決 議 日 期：106 年 12 月 7 日 

大 會 決 議 會 次：第 6 次定期大會第 47 次會議 

大 會 決 議 內 容：撤回。 

發 文 字 號：106.12.11 高市會法一字第 1060700014 號函 
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法 規 類：第 2 號 

提 案 人：張豐藤 

連 署 人：翁瑞珠、蔡金晏 

案  由：建請修正「高雄市營建工程剩餘土石方管理自治條例第二十四條」

草案。 

說  明： 

一、各地產出土方與接收土方之主關機關、自治條例規範、管理方式都

不盡相同，造成權責不清，形成弊端，成為偽造文書、購置不實棄

土證明之溫床。 

二、營建餘土要運至何處？土石方真正流向管控不易，容易造成未依規

定棄置至合法場所，在工程施作地點就地掩埋或傾倒山區、河床、

鄰近空地等，造成環境破壞或污染。透過 GPS 追蹤土石方砂石車位

置，有效遏止營建剩餘土石方被亂倒回填等惡劣不法行為，落實執

法與監督、避免合法掩護非法等事情發生。 

三、修正條文對照表如後附。 

辦  法：如案由。 

委員會審查意見：修正通過。 

大 會 決 議 日 期：106 年 12 月 7 日 

大 會 決 議 會 次：第 6 次定期大會第 47 次會議 

大 會 決 議 內 容：修正通過。 

發 文 字 號：106.12.11 高市會法一字第 1060700012 號函 
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法 規 類：第 3 號 

提 案 人：張豐藤 

連 署 人：邱俊憲、林芳如 

案  由：為守護高雄市自然生態及市民之健康，建請制定「高雄市除草劑管

理自治條例」。 

說  明： 

一、土壤是所有生物的母親，土壤裡除了泥土，還住了很多生物(如蚯蚓)

，及大量微生物可將土壤裡的動植物碎片分解，變成有機質，提供植

物成長的養分，當土壤被噴灑除草劑，土壤裡的蚯蚓、微生物也都被

嚴重干擾，於是土壤變硬，變得貧瘠不健康。駁坎上方垂直土坡的草

可防止土坡被雨水沖刷，噴藥後該處泥土將裸露容易被山區午後暴雨

直接侵蝕流失。 

二、山區道路生態豐富，常見各種蝴蝶蜜蜂昆蟲來採花粉花蜜，噴過除草

劑後約三個月內，就是一片死寂，甚至於誤採噴過藥的花粉，還會造

成蜜蜂的大量死亡，以台灣的紫斑蝶為例，台灣的紫斑蝶與墨西哥帝

王斑蝶是聞名世界蝴蝶二大渡冬遷徙區塊，舉世矚目；台灣 10 月份

開始紫斑蝶分別從楠梓仙溪及老濃溪分 2 條廊道遷徙，一條路沿者楠

梓仙溪經旗山、內門、杉林、甲仙、至那瑪夏區；一條沿著老濃溪經

美濃、六龜、桃源到茂林區後轉往屏東，許多山區路徑仍大量使用除

草劑，不利蝴蝶遷徙，造成數量減少，損害國際形象！！ 

三、有民眾在山區採集草藥（如魚腥草、飛機菜等）或野菜，若該區被噴

藥，對民眾健康也將造成危害。 

四、魚塭周邊堤岸、水渠邊、林地等任意使用除草劑，一旦下雨會流進養

殖魚池、灌溉水渠甚至沖刷至河裡，污染水源，對人與環境都將造成

危害。 

五、山區運動的民眾走路、慢跑或騎自行車，噴了除草劑的山區道路卻是

加味（農藥）的芬多精，影響市民健康。 

六、訂定「高雄市除草劑使用管理自治條例」，其一希望採「源頭管制」

，高雄市農藥販賣店家除草劑只能販售給具農民身分者；其二是遵循

「農藥農用」精神，除農業區及保護區做為農業生產的土地外，其餘

區域禁止使用除草劑；三是強化「末端管控」，稽查非農用土地之土

壤、水樣及動植物等是否有違規使用除草劑情形。 

七、上下游新聞市集 2017 年 5 月 23 日（找回草生力！除草劑濫用傷土）

系列報導中，已針對除草劑濫用所隱藏的健康危機和環境破壞，提出
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國外研究報告及數據說明。（https：//www.newsmarket.com.tw/ 

herbcides/intro/） 

八、「高雄市除草劑使用管理自治條例」草案如後附。 

委員會審查意見：併入第 2 屆第 7 次定期大會市府提案，合併審查。 
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法 規 類：第 4 號 

提 案 人：吳益政 

連 署 人：高閔琳、李順進 

案  由：建請制定「高雄市樹木景觀與安全管理自治條例」草案。 

說  明：提升高雄市的樹蔭覆蓋面積，增進都市降溫、景觀美質、淨化空氣

、人車遮蔭、增進房價、吸引人才進駐、生物棲地諸多功能，是宜

居城市最重要的一個指標。 

高雄這幾年朝生態城市努力邁進，然而，就樹木管理栽種這個領域

，仍有改善的空間，包含樹穴空間不足、改建工程對樹的傷害、斷

頭式的不當修剪、種植養護缺乏專業規範，大大提升颱風時樹木倒

伏、拆斷的危險，也嚴重損害樹木的景觀、樹蔭、健康與安全。樹

穴過小更是人行道不平隆起的主因。又，因各局處管理權限紛雜，

樹木業務缺乏統合、專業與罰則，故建立一個具專業性的統籌管理

的方法，是訂定本自治條例的宗旨和目標。 

辦  法：檢送建議條文，及連署書。請工務局研議辦埋。 

委員會審查意見：審查中。 
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法 規 類：第 5 號 

提 案 人：李雅靜 

連 署 人：陸淑美、童燕珍 

案  由：修正「高雄市攤販臨時集中場管理自治條例第八條第一項」草案。 

說  明： 

一、高雄市攤販臨時集中場管理自治條例(以下簡稱本條例)第八條第一

項規定:申請設置攤販臨時集中場，應由設攤範圍內三十家以上之攤

販為發起人，並先取得攤位所緊鄰或座落之店家，與土地及建築物

所有權人、使用人、管理人之書面同意後，檢具申請書……，交由

主管機關公開閱覽三十日，並將公開閱覽之日期及地點登報週知。 

二、然本條例實施以來，迄今已有四年六個月，依此條例而通過成功之

集中管理場僅有路邊攤販集中場二處(梓官區蚵仔寮觀光集中攤販

場及茄萣區興達港觀光集中攤販場)，以及道路外之攤販集中場二處

(金鑽觀光夜市及凱旋觀光夜市)寥寥無幾。 

三、究其原因，多在攤販座落之土地及建物之所有權人、使用人、管理

人之書面同意後始得申請，基於維護尊重國民私有財產權之觀念應

是適妥，然該土地建物如屬市有土地或政府單位，其負責人或管理

人却依個人傾向表達意見，未能配合政府政策，以致造成市府政策

自相矛盾而無法實施之現象。 

辦  法： 

一、參照台中市攤販集中區設置管理自治條例第六條第二項修正，以保

障私有財產權利。 

二、修正本條例第八條第一項「…並先取得攤位所緊鄰或坐落」字句後

增列「私有」二字，使原第一項條文修正為「…並先取得攤位所緊

鄰或坐落私有之店家其土地及建築物所有權人…」 

委員會審查意見：本案送大會公決。 

大 會 決 議 日 期：106 年 12 月 11 日 

大 會 決 議 會 次：第 6 次定期大會第 49 次會議 

大 會 決 議 內 容：不予同意修正。 

發 文 字 號：106.12.12 高市會法一字第 1060700015 號函 
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法 規 類：第 6 號 

提 案 人：吳益政 

連 署 人：高閔琳、李順進 

案  由：建請制定「高雄市共享運具發展管理自治條例」草案。 

說  明： 

一、無樁式的共享交通運具，如 OBIKE、VBIKE，或是其它共享電動汽機

車，皆利用原本的停車空間，作為投放或是歸還的空間，造成私家

車和共享運具的使用排擠。全市應有一套回應共享運具的管理規則

。 

二、標榜解決「首一哩路」、「最後一哩路」的共享腳踏車的營運核心，

可有效開放騎樓和人行道停放。 

三、針對以手機 APP 為主要借還平台的共享交通運具，介於客運業者和

租車業者之間，對市民或是政府皆是新創產業，就項目的監管和稅

務業務，該如何規範管理。 

四、高雄市政府財務不佳，針對提升大眾運輸使用率的目標，就長遠來

看，應訂定讓民間有效參與，以及解決現有法令，具彈性且能夠嘗

試上路的規範法則。 

辦  法：如案由。 

委員會審查意見：修正通過。 

大 會 決 議 日 期：106 年 12 月 7 日 

大 會 決 議 會 次：第 6 次定期大會第 47 次會議 

大 會 決 議 內 容：修正通過。 

發 文 字 號：106.12.11 高市會法一字第 1060700013 號函 
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